

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

Año III.—N.º 849

OFICINAS: Plaza de Santa Eulalia, n.º 9, 1.º  
Horas de despacho: de 10 a 2 y de 4 a 7

Martes 20 de Agosto de 1912

PALMA DE MALLORCA  
Apartado de Correos núm. 19.—Teléfono núm. 188  
FRANQUEO CONCERTADO

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

## Atrevase

No por piedad ni por contrición, sino temiendo perder la vida en medio del camino, el Sr. Canalejas dejó extramuros, como quien dice, esa gran farándula llamada problema clerical. El mismo lo ha declarado así, para que nos lo cuente a todos, a uno de los más mansos cronistas de la democracia. No quiso agravar a las derechas estando soliviantadas las izquierdas, por instinto de conservación. Lo de Marrucos le obligaba a esa cautela. Con la enemiga de los católicos y los odios de los radicales no hubiese podido vivir. Ahora que se ha despejado, o que va a despejarse, el horizonte y quedará con las manos libres, vindica su programa radical...

No recuerdo cuántas veces, por de contado que muchas he previsto yo, desde estas columnas, semejante suceso. Por saberme de memoria al hombre y conocer, como pocos, sus mañas, anuncié que cuando se viera perdido y sin clavo a que asirse para mantenerse en el Poder, apelaría a la charanga anticlerical. Por eso dije a su tiempo, que contraían grave responsabilidad los que, habiendo tenido cien ocasiones para rematarlo, le habían perdonado otras tantas la vida. El diablo paga siempre de malísima manera a quien le sirve.

Claro que para que el Sr. Canalejas vaya a donde se propone ir, le faltan muchas leguas de camino pedregoso, bacheado y bordeado de precipicios, pero basta con la intención. Es, sobre todo, intolerable que se haga materia de juego político los derechos de la Iglesia, las más amadas creencias y los más hondos sentimientos de los católicos españoles. Es intolerable que la agitación antirreligiosa se promueva, y las ventoleras anticlericales sean desatadas por los gobiernos de la monarquía católica, y a eso es a lo que de una vez y para siempre hay que ponerle término.

Estamos ya hartos de amenazas. Queremos que el Sr. Canalejas se decida y se atreva a herir la conciencia católica nacional, utilizando las omnímodas y absolutas confianzas de que se envanece. Venga la guerra, si ha de venir, que preferibles son las buenas guerras a las malas paces. Ello tendrá una ventaja inmensa: la de que queden claros los horizontes, despejadas las situaciones, definidas concretamente las actitudes. Cuando esto suceda, no les quedará, para el cumplimiento de sus deberes y el ejercicio de sus derechos, a los católicos ni sombra siquiera de duda. Y si vemos que bajo los armíños blancos se ocultan disimuladamente odios negros, contra los unos y los otros emplearemos nuestras baterías, y no nos daremos por satisfechos con inutilizar al autor, sino que irán enderezados nuestros esfuerzos a concluir también con los cómplices.

¿Quiere el Sr. Canalejas congratularse con los republicanos? ¿Quiere recobrar a costa de la Iglesia y agravando a los católicos el apoyo o la benevolencia de aquéllos? ¿Quiere reanudar la lucha antirreligiosa? Bueno; empiece cuando guste, pero con el propósito de no abrir período de tregua hasta que uno de los adversarios quede fuera de combate. Decidase, no sin examinar antes a qué se expone y qué es lo que expone, porque los tiempos son malos y las circunstancias poco propicias para las altas representaciones del principio de autoridad, y cuando los huracanes de la revolución pasen por los santuarios derribando cruces, pasarán sin extrañeza y sin enojos de nadie por los palacios derribando tronos...

Miguel Peñafiel

## VAPORCITO DE CARGA

Se compra uno de 130 a 200 toneladas de carga.  
Ofertas con características al Centro de Anuncios, a Vaporcito.

## BOLSAS DE VIAJE

(Organizadas por la Asociación de la Prensa de Baleares)

### DESDE GINEBRA

El país del turismo. "El que no anuncia no vende..." Elementos de propaganda

Estamos en el país del turismo, Suiza, y aquí, sobre el terreno, hemos intentado estudiar los medios puestos en práctica por esta privilegiada tierra para atraer al extranjero que pueda darse el grato lujo de viajar.

Hay que convenir en que Suiza atrae por sí sola al turista. El país que quiera explotar el turismo necesita, por lo menos, dos cosas: poder notable belleza naturales y disfrutar de una situación que, ayudada por numerosas y buenas vías de comunicación, facilite la afluencia de viajeros. Estas dos excelentes circunstancias, amén de otras muchas, se hallan reunidas en este país. Las bellezas que encierra Suiza son verdaderamente asombrosas, y está situada esta hermosa tierra en punto tan favorable, que los adinerados de toda Europa pueden trasladarse a ella cómodamente. Poder subir a un vagón-cama del rápido en casi todas las capitales europeas y, sin molestia alguna, sin trastornar casi la vida ordinaria, encontrarse en Ginebra, por ejemplo, cosa es, indudablemente, que contribuye a que sea tan enorme la riada humana, compuesta de gentes de gusto y de dinero, que entra diariamente en la feliz República helvética para dejar en ella, a chorros, el oro. ¡Ay si Mallorca, nuestra isla dorada, tuviera una situación como Suiza, en vez de estar perdida ahí, en mitad del Mediterráneo! Porque tiene, sí, grandes bellezas, pero su aislamiento, ese brazo de mar latino que la separa del Continente, será siempre un obstáculo, y grande, que impedirá que la afluencia de turistas llegue a alcanzar las proporciones que adquiere en otros puntos. No por esto, empero, hay que desmayar, porque, si no podemos llegar a la cumbre, nos es dado subir hasta buena altura, si sabemos explotar lo que tenemos, que no es poco.

¿Cómo explotarlo? Suiza nos da el ejemplo. Este país no está conforme en guardar el buen paño en el fondo del arca. El dicho castellano encierra, en muchos terrenos, sobre todo en el del turismo, un mal precepto. Mejor es seguir el que dice: «El que no anuncia no vende». Así lo ha comprendido Suiza, y, practicando tal máxima, ha hecho, hace y seguirá haciendo una gran propaganda para atraer a conocer sus bellezas y atraer, aspirando por ellas, al turista.

De esta propaganda, que da muchos y positivos resultados, están encargados especialmente, aquí, tres elementos. El principal de ellos es la Compañía de ferrocarriles suizos. Trátase de un elemento potentísimo, como se ve, y, por consiguiente, su acción es de suma importancia. En el fondo de ella hay, en verdad, un gran sentido práctico. ¿Qué le conviene a esta Compañía? Pues, naturalmente, que vengán a Suiza, y que la crucen y recorran en todas direcciones, muchos, muchísimos extranjeros; la cuestión es despachar billetes, que son buenos dineros. Por esto invierte en la propaganda una considerable parte de las ganancias que obtiene, que son cuantiosas, porque, lectores, debe de ser fabuloso el número de pasajes que se despachan al año. No hay más que fijarse en lo que ocurre en Ginebra: las calles, los paseos, los hoteles, los restaurantes, los cafés, los espectáculos, los tranvías, los vapores, todo está, a todas horas, lleno de turistas, que van de un lado para otro, *Buedeker* en mano, en busca de impresiones. Y este pintoresco personal se renueva constantemente: en vuestro hotel encontraréis cada día caras a faltar, pero, en cambio, hallaréis otras nuevas que las substituyen. Extendad ahora a toda Suiza lo que pasa en Ginebra, y ¡volumbraréis, aunque muy empujados, el colosal movimiento de turistas que existe en este encantador país. Se comprende, pues, que la Compañía ferroviaria sea el principal propagandista de las bellezas de esta tranquila República, y que, por lo tanto, ascienda a muchos miles de francos la cantidad que se gasta anualmente en hermosas y detalladas guías, que son repartidas profusamente por todo el mundo, y en llamativos anuncios en los principales periódicos de todas las naciones.

El otro elemento fomentador del turismo es la *Association des intérêts de Genève*. El número de socios de que consta es crecidiísimo; los buenos ginebrinos consideran que deben protegerla, y no le escatiman la reducida cuota. Los hoteleros también le prestan su ayuda, siendo su cuota más crecida que la ordinaria: diez francos. Además de la cuota, le dan, colectivamente, una subvención (7000 francos). Puede tomarse nota de este ejemplo en Palma, donde tal vez haya algún dueño de fonda, restaurant o casa de huéspedes que, si requiera figure en la lista de socios de nuestro loable *Fomento del Turismo*. Amén de los recursos indicados, la *Association des intérêts de Genève* tiene otro importante: el Estado le concede 15 000 francos al año.

Con todos estos medios pecuniarios, claro está que esta entidad puede hacer mucho, como hace, por el turismo. Anualmente edita muchos miles de folletos de propaganda, y organiza, con frecuencia, espléndidas fiestas para atraer al turista. Además, tiene establecidas, en céntricos puntos de la población, tres oficinas de informes, admirablemente montadas. Estas están en relación con todas las partes del mundo, y a todas ellas hacen llegar la propaganda. Además, suministran cuantos datos se les pida, aunque la petición venga desde los más lejanos puntos. Durante todo el día el movimiento en tales oficinas es continuo. ¿Qué entrar y salir de gente que va allí a proverse de guías, y horarios, y folletos! Intil es advertir que todo ello se suministra gratuitamente, y que todo ello está editado con esmerada pulcritud. Sobre la mesa de trabajo, precisamente, tenemos algunos de los folletos que allí nos han sido ofrecidos. Por ellos hubiéramos pagado gustosamente, en cualquier kiosco, lo que se nos hubiera pedido: son, como trabajos tipográficos, verdaderas joyas.

Contado con tales elementos, la propaganda que se hace para atraer al turista resulta, como puede comprenderse, de una eficacia extraordinaria. Hay que advertir que esa propaganda va siempre en aumento. Parece que es verdad? que Suiza es ya sobradamente conocida para que todavía haya necesidad de lanzar a los cuatro vientos esas voces de alabanza que llegan a oídos de todos. En España decimos «coba fama y échate a dormir». Aquí no debe de haber tal refrán. Según las trazas, hay otro bien distinto del nuestro. Se me antoja que dice así: «coba fama y procura aumentarla». Y esto es lo que, en punto a turismo, hace Suiza.

Juan Ramis de Ayres

Ginebra, 10 de Agosto de 1912.

## PREPARACIÓN PARA CARRERAS

MILITARES Y CIVILES

a cargo del Ingeniero Militar

D. RAMÓN TAYX

Informes: San Jaime, 31, de 9 a 10, Palma; Morey, 6, librería, id. Dos de Mayo, de 4 a 6 tarde, Terreno.

## Bibliografía

En dos distintas notas—porque una nos pareció cosa menguada, y, por otra parte, este periódico no puede permitirse el lujo de extensos artículos—damos cuenta, hace pocos días, del acontecimiento literario de publicarse la edición de las *Obras completas* de D. Juan Maragall, merced a la solicitud de su respetable viuda la señora D.ª Clara Noble y al celo del conocido librero D. Gustavo Gili. Como saben nuestros lectores, las composiciones del ilustre autor salen en dos series, castellana y catalana, y se han publicado ya dos volúmenes, uno de cada serie; ahora podemos añadir que acaba de aparecer el segundo de la segunda, titulado *Essays en prosa*, el cual consta de 308 páginas en 4.º mayor. Comprende: *notes autobiográfiques, escripts diversos y prólegs*. Las mismas excelentes cualidades que en el malogrado publicista reconocimos en otra ocasión, las vemos campeando ahora con creciente relieve, y cuanto más ahondamos en sus escritos, tanto más grande se ofrece a nuestros asombrados ojos. Son una filigrana de factura y un veneno de riqueza moral las *notes autobiográfiques*, que nos presentan a Maragall pichoso él como virgen de cuerpo y de espíritu, sediento de amor a todo lo que encierra belleza, y dechado de humildad, que declara haberlo recibido todo de lo alto, contrastando con ese inmenso orgullo de escritores modernos que, como un Hugo o un France, se lo atribuyen todo a sí mismos hasta llegar al delirio en unos casos y al más peligroso de los encallamientos en otros, al que se recrea en la sensualidad recoñebida de vistosas flores. Los *escripts diversos*, que constituyen la parte principal del tomo, son a cual más notables y exquisitos, lográndose en algunos—por ejemplo en *La iglesia cremada*—producir el efecto de lo sublime el olor a catacumbas y el desvanecimiento de las ascensiones intelectuales del vidente Ernesto Hello. Por último, en los *prólogos* se nos muestra como consumado crítico, como misericordioso guía de noveles escritores o justo ponderador del mérito de los maestros, y como diestro divulgador de nuevas tendencias y harto felices orientaciones. Recomendamos, pues, el tercer volumen de la colección con el mismo gusto que los precedentes, creemos que la edición es merecedora del favor de cuantos aman lo verdadero y lo hermoso, y felicitamos efusivamente al Sr. Gili por su notoria diligencia y por su indelible acierto.

P. C. A.

## Crónicas barcelonesas

(Colaboración de Prensa Asociada)

Los augurios que por ahí se hacían, de una huelga general revolucionaria a plazo fijo e inmediato, no han dejado de producir cierta intranquilidad en población tan esencialmente obrera, menestral e industrial como la nuestra.

Por mi parte, jamás he creído en esas revueltas, sean de carácter social, pero especialmente si tienen político, que se anuncian y cacarean con muchos días de anticipación.

Esto no obstante, mi deber informativo me ha obligado a ponerme en campaña y procurar inquirir lo que de cierto pudieran tener tan infanastos presagios por lo que a Barcelona atañe. Y me he encontrado con que aquí la masa general obrera es absolutamente contraria a todo movimiento huelguista. Escarmentados unos, como los cocheros, carreteros y descargadores de carbón del puerto, en cabeza propia, y los demás en la ajena, de lo que pueden dar de sí esos movimientos cuando la razón y el derecho no los amparan—y en el caso presente más podían ampararles ni la razón ni el derecho, si un movimiento combinado imponía la huelga—, no están para correr más peligrosas aventuras.

De otra parte, nuestra ciudad, como vida hace algunos años por revueltas de carácter societario y castigada por atentados terroristas, había sufrido una sensible paralización en su progresivo desarrollo, que venía traducida en la paralización obligada de muchas industrias y muy especialmente en el ramo de construcción.

Hoy, afortunadamente, y merced a una era de paz y tranquilidad no interrumpida, ha recobrado la capital de Cataluña aquel movimiento de actividad en todos los ramos que hizo de ella, en poco más de una década, una urbe grandiosa.

El obrero, pues, se encuentra bien, así

de trabajo como de retribución, y es el primer interesado en evitar que volvamos a las tristísimas andadas que comprometieron aquel bienestar que hacia del laborioso trabajador catalán, más que un proletrao, un menestral.

Añadid a todo lo expuesto que el partido radical se ha convertido, por convención de los jefes, en algo que huele, que trasciende a burgués, y tendréis las razones en que me fundo para creer que, en Barcelona por lo menos, los agoreros no podían acreditarse ogaño de profetas.

No obstante, existe un elemento, siempre levantisco, turbulento siempre, principal factor en la semana sacrilega y sangrienta de recordación dolorosa, que labora como nunca para perturbar el orden, y ese elemento es la «Solidaridad Obrera», de cuyo carácter masónico-anárquico-internacional os he hablado ya en diversas ocasiones.

Por suerte, en la actualidad tenemos una primera autoridad civil que vela y advierte y vive prevenida. Y esto explica que la reciente Asamblea de ferroviarios, donde se marcaron algo tumultuosamente los deseos de la preulda «Solidaridad» en su comienzo, terminara en medio de un absoluto silencio y con la imposición del buen sentido, que hizo fracasar todos aquellos levantiscos planes.

Ha sido ello un éxito que nadie aquí regatea al señor Portela y que el cronista debe a su vez reconocer, tanto más cuanto que en el mismo funda también gran parte de las buenas impresiones que hoy le es dado transmitir.

Pascual de Zuluetta

Barcelona, Agosto de 1912.

## POR CORREO

### La catástrofe del Cantábrico

Episodios de la catástrofe

La lancha «Virgen del Mar» vio a la «Nuestra Señora de Lourdes» con la quilla al sol y cuatro tripulantes agarrados al palo, sin movimiento alguno.

Como iba sin timón, no pudo hacer nada absolutamente para salvar a los cuatro naufragos.

Poco después, pasó cerca de la «Nuestra Señora de Lourdes» la lancha «Divina Pastora», cuyos tripulantes hicieron esfuerzos sobrehumanos para auxiliar a los naufragos.

Todo resultó inútil, pues la «Divina Pastora» iba sin vela y sin timón y con la popa al mar.

Un golpe de mar acercó a la «Divina Pastora» a poca distancia de la «Nuestra Señora de Lourdes», tanto que los tripulantes de la primera pudieron alargar los remos a los naufragos.

Uno de éstos se asió a un remo; pero se le soltaron las manos y se hundió.

Otro agarró un chicote y no pudo sostenerse, desapareciendo, y los otros dos no pudieron tampoco sostenerse agarrados a los remos que le ofrecían.

Estaban extenuados por la tremenda lucha, sin fuerzas apenas, y todos se hundieron en el mar.

Después de contemplar cómo desaparecieron los cuatro naufragos de la «Nuestra Señora de Lourdes», la «Divina Pastora» sufrió un violentísimo golpe de mar, que la llevó a gran distancia.

Los tripulantes encontraron allí al patrón de la «Nuestra Señora de Lourdes», asido al palo de su lancha.

El patrón era conocido por el apodo de «El hijo de Leocadio», tenía 28 años de edad y era reconocido como uno de los pescadores más fornidos y arriesgados de Bermeo.

«El hijo de Leocadio» sostenía fuertemente un cadáver, que se vio era el de Raimundo Elgezabal, propietario suyo de la lancha «Nuestra Señora de Lourdes», una de las más hermosas lanchas pesqueras de Bermeo, que ambos hicieron construir hace dos años.

Una ola le había llevado el cadáver de su compañero, que lo asía con fuerza mirándolo con ansiedad, creyendo, sin duda, que aun daba señales de vida.

Así trató de salvarse; pero era imposible.

Los tripulantes de la «Divina Pastora» le gritaron: «Déjale, que está ahogado! ¡Sálvate tú!»

«¡No!»—contestó «El hijo de Leocadio».

Hacía esfuerzos inauditos para salvarse; pero temía que al asir el cabo que le habían echado de la «Divina Pastora», se hundiera su carga y perdiera el cadáver de su compañero.

Insistieron, previendo la desgracia de la «Divina Pastora», rogándole que dejara el cadáver, y en aquellos momentos un bandazo tremendo

se llevó a la «Divina Pastora» a mucha distancia.

Los tripulantes seguían oyendo los gritos de «El hijo de Leocadio», que les decía desde lejos: «¡Adiós, adiós!»

AterrORIZADOS y con una emoción que casi no les dejaba respirar, los de la «Divina Pastora» contestaron a la despedida del naufrago.

Momentos después desaparecieron entre las olas «El hijo de Leocadio» y el cadáver a que estaba abrazado.

Los dos eran casados y con hijos.

La odisea de dos supervivientes

En la lancha «San Pedro», han arribado a Bermeo Julián Tellechea, de 22 años, soltero, y Cleto Alrica, de 36, casado.

El primero ha corrido ya cinco naufragios, y el segundo, cuatro.

Son los únicos supervivientes de una lancha que llevaba nueve tripulantes.

Ambos supervivientes han referido detalles muy interesantes de la terrible odisea que han pasado, hasta llegar salvos a su casa.

Han dicho que, al verse sorprendidos por el temporal, los nueve tripulantes formaron a toda prisa la balsa para evitar los golpes violentos de las olas contra la lancha.

Esto lo hicieron a las doce de la noche, y al poco rato las olas deshicieron la balsa.

En situación tan apurada, se prepararon para izar la vela al regreso, otro golpe furiosísimo del mar hizo zozobrar a la lancha, que quedó quilla al sol.

Julián pudo asirse al palo mayor, que habían arrojado antes al mar para formar la balsa, y él se amarró con las ligaduras de la balsa deshecha.

Cleto se agarró fuertemente a un pie de Julián, y así permanecieron hasta las dos y media de la madrugada, abandonados a la furia del temporal.

Los siete compañeros habían desaparecido.

Al fin, después de más de varias horas de angustiosa defensa contra la muerte, divisaron la lancha «San Pedro», y gritaron pidiendo auxilio.

La lancha se acercó y echó a los naufragos algunos cabos.

Julián se asió a un chicote y Cleto volvió a agarrarse al pie de Julián, siendo llevados a la lancha salvadora.

Esto ocurría a cincuenta millas de la costa.

El patrón de la lancha «San Pedro» había sido sorprendido por el temporal en un vaporcito pesquero, por lo que la lancha llevaba un patrón interino.

Este se asustó con el aumento de peso, previendo una desgracia inevitable, y dijo que no se atrevía a gobernar el timón, porque tenía poca práctica.

Cleto se encargó del timón, y gobernó la lancha hasta el punto a donde todos llegaron felizmente.

La catástrofe del 78

La catástrofe de esta índole mayor que se recuerda en Bermeo, ocurrió hace treinta y cuatro años.

Es la del 20 de Abril de 1878.

Era sábado de Gloria.

Los pescadores se ahogaron en la misma boca del puerto, a la vista de los bermeanos y sin que éstos pudieran prestarles el menor auxilio.

En aquella catástrofe entregaron sus vidas al mar los pescadores siguientes:

De Bermeo, 85.

De Elanchove, 41.

De Ondarría, 9.

De Lequeitio, 7.

De Gucho, 2.

Total, 144.

Es muy posible que la de ahora sea mayor todavía que la catástrofe del 78.

Las maniobras alemanas

Los periódicos de Berlín publican una nota oficiosa del Ministro de la Guerra relativa a las maniobras imperiales de este año.

Dichas maniobras verificáranse en Sajonia, al Oeste del río Elba.

El Kaiser tendrá su cuartel general en Orchatz.

El Rey de Sajonia asistirá a las maniobras, abandonando su residencia de Wermdorf.

Los directores de éstas permanecerán en la pequeña localidad de Mügeln, cerca de Orchatz.

Los príncipes, los huéspedes imperiales y los oficiales extranjeros estarán alojados en Dresde.

Todos los días irán, en automóviles, a los campos donde sea desarrollado el supuesto táctico.

Antes de las maniobras habrá varias revistas.

Las maniobras propiamente dichas comenzarán el 2 de Septiembre.

El día será empleado en evoluciones de la caballería y reconocimientos.

Todo terminará el 13 al 14 de Septiembre.

Las tropas que tomarán parte en



las maniobras tendrán un efectivo de 125.000 hombres.

La Infantería se trasladará al Oeste del Elba por ferrocarril, saliendo directamente de las guarniciones.

Come el país donde manibrarán los ejércitos está muy poblado, la afluencia de curiosos será forzosamente enorme.

Se ha dispuesto la adopción de medidas energicas que eviten que ocurran incidentes desagradables.

Actualmente se celebran maniobras parciales en diversos puntos de Alemania.

El Kaiser asistió hace unos días a las que lleva a cabo, entre Cassel y Muden (Hannover), la 22. división.

Salió del castillo de Wilhelmshohe, en «auto», a las cinco de la mañana.

La 22. división pasó el río Fulda sobre un puente construido por los ingenieros.

Los dragones se sirvieron de pontones. Sus caballos pasaron el río nadando.

Después de hacer la crítica de dicha maniobra, el Kaiser se dirigió a Cassel.

Lo mismo hace el señor Carbonell, quien añade que hay ciertas personas que, cubriéndose con la capa de obreros, sólo quieren satisfacer cédules de 11.ª clase cuando les corresponde la de 10.ª.

El señor Villalonga y Esbranch formula igual queja que el señor Roca y Hernández.

El señor Obrador interviene en la discusión, diciendo que el Ayuntamiento no tiene el deseo de gravar a los obreros, sino que, al contrario, solo piensa en aligerarles lo más posible. «Lo que ocurre—añade—es que hay en Palma ciertos señores, cuya relación obra en poder de la Comisión de Hacienda, que huyen de Palma y toman vecindad en cualquier pueblecillo, con el sólo fin de no tener que pagar la cédule que aquí se les exigiria por disponerlo la ley. A éstos sí que pensamos cogérselos, pero nunca a los obreros».

El señor Carbonell corrobora lo manifestado por el Sr. Obrador.

Y se levanta la sesión.

# Almacenes MONTANER

SINDICATO, 2 A 10 Y MILAGRO, 1 A 11

RECIBIDO EN TODA SUS SECCIONES GRANDES Y SELECTO SURTIDOS DE GENEROS PARA

## PRIMAVERA Y VERANO

PRECIOS MÓDICOS GÉNEROS ESCOJIDOS

## Información

### De felanitx

En la última sesión de nuestro Ayuntamiento fué aprobado el presupuesto extraordinario formado para atender a los gastos de la instalación de la Estación Enológica y embellecimiento de la ciudad, el cual asciende a la cantidad de 110.000 pesetas, acordándose exponerlo al público a efectos de reclamación.

Haciéndose también eco de la indignación causada por la medida que nos suprime la Escuela Normal Superior de Maestras, a propuesta de uno de los concejales de la minoría tradicionalista, el Ayuntamiento acordó recurrir a la Excmo. Diputación y al Excmo. señor Ministro de Instrucción pública en suplica de que las cosas continúen en el mismo estado de antes.

A instancia de muchos vecinos de ésta y a fin de evitar los perjuicios que ocasionan a los frutos los innumerables enjambrados de abejas, se publicó días pasados un bando previniendo que todos los colmenares existentes en este término municipal, o que en lo sucesivo se instalen en el mismo, deberán estar a más de cien metros de distancia de fincas ajenas y caminos, siempre que el número de aquéllas no exceda de cinco, en cuyo caso tendrán que estar a más de doscientos.

La recolección de la almendra toca a su fin, a pesar de lo cual se nota la misma poca animación de las semanas pasadas, habiendo mejorado algo el precio del almendron, que es hoy de 100 pesetas los 4237 kilos.

Corresponsal

Felanitx, 18 de Agosto de 1912

## AYUNTAMIENTO

Sesión de ayer

Ayer celebró sesión el Ayuntamiento de esta ciudad.

Preside el señor Alcalde, y asisten los concejales señores Llull, Brondo, Puigdorfol, Sabater, Barrera, Mir, Servera, Roca y Hernández, Deczcallar, Villalonga y Olivar, Liabrés, Bibiloni, Salas, Carbonell, Pérez Liabrés, Roca y Rayó, Obrador, Cirer, Trián, Alemany, Tous, Jaume, Villalonga y Esbranch, Giménez y Rover.

Acta.—Cuentas

Leíse el acta de la sesión anterior.

Queda aprobada.

Se aprueban igualmente varias cuentas.

### El incidente del muelle

El señor Alcalde hace uso de la palabra. Manifiesta que el jueves último, como ya se sabe, ocurrió un incidente en el muelle entre la policía y una comisión de concejales que, en representación del Ayuntamiento, había acudido a recibir a un orfeón de Terrasa. Indica que el señor Gobernador estuvo en su casa, dándole toda clase de explicaciones. Opina que el Ayuntamiento debe darse por satisfecho con las explicaciones dadas por la primera autoridad civil de la provincia, la que, según dijo, considera mucho a esta Corporación.

«La cuestión, empero—añade—, tiene otro aspecto: el que se refiere a los incidentes ocurridos entre la guardia municipal y la policía. Háblase de atropellos entre uno y otro cuerpo. No voy ahora a meterme en quien tiene la razón, pero sí estoy dispuesto a evitar que la guardia municipal sufra vejámenes. Hablé, sobre este asunto, con el señor Gobernador civil, y éste mostrosé propicio a arreglar la cuestión del mejor modo posible. Así es, pues, que podrá armonizarse fácilmente el asunto».

El señor Obrador dice, refiriéndose al primer extremo, que, después de la promesa hecha por el señor Gobernador a la Alcaldía, no tiene nada que objetar. En cuanto al segundo extremo de las manifestaciones del señor Alcalde, dice que ya es hora de que éste tome cartas en el asunto.

Y se entra en la

### Orden del día

Se aprueba el acta de recepción definitiva de las obras de mejora realizadas en la acequia y en el camino llamados de «Na Sardana».

Se acuerda devolver la fianza que tiene constituida el contratista de las obras complementarias efectuadas para abastecer el depósito de agua de la plaza de Tagamanent.

Se acuerda vender los troncos procedentes del arbolado público.

Se acuerda recibir provisionalmente la acequia conductora de agua potable al suburbio de los Hostalets, y definitivamente las obras verificadas en la calle del Pinar.

Se aprueba el justiprecio de la parcela que ha perdido, al ser construida en línea, la casa números 33 al 37 de la calle de Ballester.

### Se aprueba otro dictamen referente a las casas números 39 y 41 de la misma calle.

Se aprueba una relación de pequeñas reparaciones que deben verificarse en la vía pública.

Se aprueba un dictamen proponiendo se autorice el alza de la fianza constituida por don Juan Garau para garantizar la ejecución de ciertas obras en el E. ancho del cementerio.

Se acuerda recibir provisionalmente las obras realizadas en el paseo letra P del plano de Ensanche.

Se aprueba la liquidación adicional de las obras complementarias de la apertura de un boquete en el baluarte de n Moranta.

Se acuerda al traslado de diferentes faroles, postes y árboles que estorban en la vía pública.

Se acuerda agradecer a don Antonio Jaime Nadal la cesión de ciertos terrenos que ha hecho a favor del Ayuntamiento.

### La colonia escolar

El Sr. Obrador hace uso de la palabra, diciendo que el domingo último tuvo ocasión de visitar la colonia escolar de niños costeada por este Ayuntamiento y que se encuentra en el puerto de Andraitx. Tiene frases de elogio para el director de la colonia, Sr. Terrades, que trata admirablemente a los pequeños colonos. Dice que en el semblante de éstos se nota la satisfacción con que se encuentran en la colonia, donde se les da excelente comida.

Y aprovechando la ocasión de estar hablando de colonias escolares, muéstrase partidario de que el Ayuntamiento adquiera terrenos cerca del mar y construya allí un edificio ad-hoc para la instalación de aquéllas. «Así—dice—se evitarían gastos, con cuyos ahorros podría aumentarse el número de colonos». Indica que de la Instrucción pública es de lo que con preferencia debe preocuparse el Ayuntamiento, si quiere hacer buenos ciudadanos.

El Sr. Trián muéstrase conforme con lo manifestado por el Sr. Obrador, si bien opina que el edificio para las colonias escolares debería construirse en una plaza del término municipal de Palma.

El Sr. Alcalde dice que puede estudiarse la proposición del Sr. Obrador, por lo cual pide, y así se acuerda, que pase a informe de la Comisión respectiva.

### La reforma interior de Palma

El Sr. Tous recuerda que hace veinte años se nombró una comisión del seno del Ayuntamiento para que procediera a la formación de un plano de reforma interior de Palma. «A pesar del tiempo transcurrido—indica—nada práctico se ha hecho, que yo sepa, respecto a este asunto».

El Sr. Roca y Rayó opina, como el Sr. Tous, que es necesario hacer cuanto antes la rasante de Palma, si no se quiere que, como ocurre en San Español, el nivel de una calle esté a varios metros de diferencia con el de otra no muy distante.

El Sr. Alcalde dice que, efectivamente, se nombró, años atrás, la comisión aludida por el Sr. Tous. Dice que dicha comisión tiene a medio hacer el referido plano. Manifiesta que se enterará del estado en que se encuentra.

### Pésame

El Sr. Obrador propone dirigir un telegrama de pésame al Alcalde de Bermeo por motivo de la catástrofe ocurrida últimamente en aquel litoral y a consecuencia de la que hay unos 150 pescadores muertos.

Así se acuerda.

### Varios asuntos

El Sr. Obrador encarece se dé lectura a un sueto que publica la Revista Moderna de Administración local, que viene publicándose en Barcelona, elogiando la gestión de este Ayuntamiento con motivo de la confección de los presupuestos del corriente año.

El Sr. Suar pide el inmediato derribo de la puerta de Jesús, para evitar las molestias que se ocasiona al tránsito rodado.

### Las cédules personales

El señor Roca y Hernández se queja de la manera como se procede a la recaudación del impuesto sobre cédules personales. Se lamenta de que a los obreros se les haga sacar cédule de 10.ª clase cuando el Ayuntamiento acordó que sólo la satisficieran de 11.ª clase.

El señor Alcalde le contesta, diciendo que es opinión unánime de la Comisión de Hacienda que a los obreros sólo se les debe exigir cédule de 11.ª clase.

El señor Cirer corrobora lo manifestado por la Alcaldía.

### Incendio en Caimari

Días atrás, se registró un incendio en el sitio llamado Comella dels auballons del monte comunal de Caimari (Selva).

En el lugar del suceso se personaron gran número de vecinos y fuerzas de la guardia civil, consiguiendo sofocar el incendio después de incesantes esfuerzos.

El voraz elemento, que desde un principio había tomado grandes proporciones, abarcó la extensión de una hectárea, quemándose gran número de pinos y la leña baja que en ella existía.

Créese que el incendio fué casual.

Afortunadamente, no tuvo que lamentarse ninguna desgracia personal.

### Carreras ciclistas

He aquí el programa definitivo de las carreras que el próximo domingo, a las cuatro de la tarde, se celebrarán en el Velódromo de Tirador, organizadas por el Veloz Sport Balear:

1.ª Desfilé: Obligatorio para todos los corredores inscritos (3 vueltas) 1.000 m.

2.ª Forense 2.000 m. (6 vueltas) libre para todos los ciclistas de la isla excepto los de Palma. Premios: 1.º 50 ptas., 2.º 25 ptas. y 3.º 10 ptas.

3.ª Palmesana 2.000 m. (6 vueltas) Para los ciclistas de Palma y sus suburbios. Premios: 1.º 50 ptas., 2.º 25 ptas. y 3.º 10 ptas.

4.ª Regional de velocidad (3 vueltas) 1.000 m. Libre para todos los ciclistas de Baleares. Premios: 1.º 100 ptas., 2.º 50 ptas. y 3.º 25 ptas.

Al ciclista que llegue primero en esta carrera se le regalará una bicicleta de carreras marca New-Hudson obsequio de la casa Darder Hermanos, valor de 250 pesetas.

5.ª Regional de resistencia: 20.000 metros (60 vueltas). Libre para todos los ciclistas de Baleares. Premios: 1.º 100 pesetas, 2.º 50 y 3.º 25 ptas.

6.ª Consolación: 2.000 m. (6 vueltas). Para todos los corredores que habiendo tomado parte en carreras anteriores no hayan obtenido premio.

### Una rifa

En el local que ocupa «La Cruz Roja» en el arrabal de Santa Catalina se procedió anoche a la celebración de una rifa benéfica.

La suerte favoreció a los siguientes números:

1.646, 1.166, 1.077, 2.115, 2.088, 632, 1.817, 3.359, 776, 3.345, 1.336 y 91.

### Fiestas en Sóller

El Ayuntamiento de Sóller, propone dar gran esplendor a las fiestas dedicadas al Apóstol San Bartolomé, Titular de aquella ciudad. He aquí el programa de las mismas:

Viernes día 23.—Repartición de un buey entre los coparticipes. Por la noche, iluminación general y música en la plaza de la Constitución, por la banda «Lira Sollerense».

Sábado día 24.—Solemne oficio en la parroquia, con sermón por el Rdo. señor don Francisco Sitjar, Pbro., y asistencia del Magnífico Ayuntamiento. Por la tarde, en el paseo del Príncipe habrá carreras populares de hombres y niños con variados regalos, y una de lentitud para bicicletas, siendo el premio un objeto de arte. Por la noche, música en la plaza de la Constitución por la banda «La Sollerense» y baile al estilo del país en la plaza de Antonio Maura, amenizada por la banda que dirige don Lorenzo Marqués.

Domingo día 25.—A las ocho y media, llegada del «Orfeó Mallorca» de Palma, que dirige el maestro Gelabert. Acudirá a recibirle la banda «Lira Sollerense». Dicha masa coral se dirigirá a la Casa Consistorial a depositar en ella su estandarte, y será recibida por el Ayuntamiento. El «Orfeó» se dirigirá luego a la Parroquia para tomar parte en los divinos oficios, cantando la Misa Eucarística del Maestro Perosi. Por la tarde el «Orfeó Mallorca» dará un gran concierto en el teatro de la «Defensora Sollerense». Por la noche, música en la plaza de la Constitución por la banda que dirige el señor Marqués, y en el paseo del Príncipe por la «Lira Sollerense».

Las plazas de la Constitución y de Antonio Maura, lo mismo que las calles del Príncipe, Santa Bárbara y Viento, estarán espléndidamente adornadas con mirto, papeles artísticos de colores y farolillos a la veneciana. Habrá iluminación general con focos y bombillas eléctricas.

### Escuela de Artes y Oficios

De conformidad con las disposiciones vigentes, y por acuerdo del señor Director, se convoca a las alumnas y alumnos que aspiren a dar validez académica a sus estudios libres en los exámenes extraordinarios que se celebrarán en esta Escuela durante la primera quincena de Septiembre próximo.

Para ser admitidos a exámenes es necesario haber cumplido doce años de edad y acreditar que saben leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de Aritmética.

Los aspirantes presentarán sus instancias en la Secretaría del Establecimiento los días laborables de la segunda quincena del mes de Septiembre, de las doce a las cuatro, dirigidas al señor Director, expresando claramente el nombre y apellidos, pueblo de su naturaleza, edad, profesión, domicilio y las asignaturas de que soliciten examen.

Al entregar la instancia (extendida en papel de una peseta), cada interesado presentará dos testigos de conocimiento, vecinos de ésta y provistos de cédule personal corriente, que identificarán la persona de aquél a satisfacción de la Secretaría. El Oficial de la misma podrá no admitir los testigos presentados y el aspirante los sustituirá por otros que le satisfagan debidamente.

El aspirante que haya sido ya identificado en convocatoria anterior podrá ser dispensado de hacerlo en ésta si expresa en su instancia el curso académico y el mes en que lo efectuó, y resulta comprobado en Secretaría.

Acompañarán a la instancia una papeleta de inscripción de matrícula que se les facilitará en la Secretaría y un timbre móvil de diez céntimos de peseta por cada asignatura en que soliciten examen.

Los aspirantes a cualquier clase de exámenes se someterán a la autoridad y disciplina académicas en todos los actos que verifiquen con ocasión de los mismos, igualmente que los alumnos oficiales.

### DEL MAR

Ayer tarde salió para Barcelona el vapor correo «Bellevue».

El vapor correo «Ciudad de Palma» regresó ayer tarde de Capri.

Ayer tarde salió para Bilbao el vapor mercante español «Vemrod».

El laúd «Esperanza» llegó ayer procedente de Ibiza.

Esta mañana han llegado dos vapores correo: de Barcelona, el «Miramar», y de Mahón, el «Monte Toro».

### Municipales y policías

El incidente de ayer

Ayer, al acudir, como de ordinario, al Ayuntamiento, vimos que existía cierta marejada entre los ediles por motivo de un nuevo incidente ocurrido por la mañana entre la guardia municipal y la policía.

Los comentarios se sucedían. Para adquirir noticias sobre el nuevo incidente, hablamos con el teniente de Alcalde señor Lull, con el cabo de serenos señor Comas y con el Conserje de Capuchinos, que son quienes intervinieron de cerca en el hecho. Los tres coincidieron al hacernos el siguiente relato:

Anteayer, en el arrabal de Santa Catalina, dos individuos sostuvieron ligera riña. Para calmar los ánimos y evitar mayores consecuencias, el Teniente de Alcalde señor Lull ordenó a dos serenos que condujeran a Capuchinos a los promotores del hecho. Al mismo tiempo, suplicó a dos policías que acompañaran a los guardias durante el camino. Los policías aceptaron, y los detenidos fueron entregados al Conserje por los guardias Juan Miguel y Guillermo Martorell.

Ayer por la mañana, empero, el teniente de Alcalde señor Lull ordenó la libertad de los detenidos. Poco después presentóse en Capuchinos un policía, reclamando la entrega de los detenidos. Negóse a entregarlos el Conserje; aquí, en cambio, insistió en su petición, diciendo que tenía derecho a reclamar la entrega de dichos individuos por tratarse de un servicio prestado por la policía.

El Conserje acudió al Ayuntamiento, consultando el caso al señor Alcalde. Éste se limitó a decirle: «Cum-

No equivocarse

## Lassalle hijo

25 Calle BROSSA

PRECIOS ECONÓMICOS

OPTICA norteamericana según receta Sres. Oculistas

GEMELOS prismáticos y de teatro

MOLDURAS para cuadros y estampas

### La novillada de la Prensa

El Presidente de la «Asociación de la Prensa de Baleares» recibió anoche el siguiente telegrama de D. Antonio Ramió, delegado por la misma para escoger los toros que han de ser lidiados en la novillada que, a beneficio de dicha entidad, ha de celebrarse en esta plaza el domingo día 1.º de Septiembre: «Sevilla, 19 (19 00)

Llegado sin novedad.

He hablado con ganadero. Prométeme superior novillada Ramió.»

### Notas de sociedad

Ingreso

Ha ingresado en el cuerpo de Correos el joven don Bartolomé Canals Marqués.

De viaje

Anoche salió para Barcelona, después de haber pasado una temporada en Valdemora, la familia del conocido pintor y escritor don Santiago Rusiñol.

Este saldrá mañana para Ibiza en compañía del caricaturista catalán señor Costa.

### Otra fiesta en Génova

En el caserío de Génova se celebró anteayer otra fiesta cívico-religiosa en honor de la Asociación de Nuestra Señora.

Algunas calles de Sa Comuna, aparecieron adornadas con «banderitas de papel».

En el domicilio del clero, don Gabriel Juan, se levantó un tablado, adornado con flores.

Revistieron gran solemnidad los oficios divinos, celebrados en la iglesia de aquel caserío. Asistió también a la fiesta numerosísimo concurso de fieles.

El sermón corrió a cargo del Reverendo Padre Doroteo de Barcelona, Capuchino, quien estuvo muy elocuente.

A las doce se celebraron las carreras de hombres y niños.

Por la tarde, en el sitio denominado Son Balle, se celebró baile al estilo del país.

También por la noche tocó la Banda Militar un escogido programa de un repertorio, finalizando la fiesta con el disparo de un magnífico castillo de fuegos artificiales. Fué grandiosa la concurrencia que asistió.

### Boletín religioso

MAÑANA

Santos.—Santa Juana Francisca Fremiot viuda y fandadora.

Cuarenta Horas.—Continúan en el Templo costeadas por la Asociación de la Oración y Vela al Sacramento Exposición a las siete y misas rezadas, y al anocheer Rosario, meditación estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En el Socorro, (hoy día 20) comenzará la novena rezada al Eximio Doctor de la Gracia San Agustín, la cual se hará todos los días, durante la misa de siete y media.

Visita.—A Nuestra Señora de la Presentación en Montesión.

### Sueltos y noticias

Riña.—Una mujer riñó ayer con un tío suyo por cuestiones de familia, resultando del hecho con diferentes rasguños en la cara y cuello.

Conducida a la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia, fué curada por el médico Sr. Obrador.

Terrae Latinae.—El último número de la importante revista Terrae Latinae, que viene publicándose en Marsella, contiene numerosos y escogidos grabados de actualidad.

### En la portada aparece el retrato de Mr. Dubois, secretario general de la Alcaldía de aquella población.

Este número está editado pulcramente honrando los nuevos talleres montados por los copropietarios de tan próspera publicación, nuestros queridos amigos D. Pedro J. Coll, hombre de espíritu emprendedor, y D. José Santandreu, laborioso joven, a quienes felicitamos por los progresos hechos por Terrae Latinae, que en poco tiempo ha conseguido ponerse a envidiable altura y puede ser comparada, sin temor a quedar en segundo puesto, con las más importantes revistas ilustradas de su género.

### La Alcaldía de Son Servera.

Ha empezado a hacer uso de la licencia que le fué concedida el Alcalde de Son Servera, D. Bartolomé Oliver.

Durante su ausencia estará encargado interinamente de aquella Alcaldía D. Bartolomé Bruaet Esteve.

Excursión.—Reunidos los datos necesarios para la excursión popular organizada por el Orfeó Mallorca a la ciudad de Sóller el 25 del corriente, quedan las listas abiertas para el público y socios que gusten concurrir a dicho acto en el local del Orfeó Call, 6 (Círculo de Obreros Católicos), cerrándose las mismas el viernes 23 a las 10 de la noche. La salida será a las 7:40 en el tren ordinario, regresando a las 10 de la noche.

El excursionista tendrá derecho a lo siguiente: ida y vuelta en 2.ª clase, comida en el local de la Defensa Sollerense, consistiendo ésta en una paella a la valenciana, carne asada, pan, vino y fruta, todo por el ínfimo precio de 5 pesetas. La comida será servida por el hotel «La Marina».

Se está gestionando también para dar más realce al acto, que asista la banda de música «La Mallorquina», que en caso de arreglarse ejecutará con el Orfeó el Himno a la Exposición Balear.

### Proyecto.

A efectos de reclamación, se halla expuesto al público, en la secretaría del Ayuntamiento de Capdepera, el proyecto de alineación y rasante de una nueva calle que empalme la del Centro con la de la Cantera.

### Citación.

El Juez instructor del Regimiento infantería de Cerinola cita a Juan Rosell Alcovero, natural de Ibiza, al que se le acusa de haber cometido el delito de homicidio.

### Denuncia.

La guardia civil del puesto de Sansellas ha denunciado a un sujeto por infracción de las Ordenanzas municipales.

### Permuta.

El sargento de la guardia civil del puesto de Andraitx, don Mateo Soler, se le ha concedido la permuta que tenía solicitada con el de Ciudadela D. Martín Díez.

### Carra.

En el dispensario que tiene La Cruz Roja en el caserío de los Hostalets fué curado ayer tarde un anciano que presentaba una herida curiosa y diferentes contusiones en distintas partes del cuerpo.

El desgraciado anciano, que se llama Antonio Capó, tiene 75 años de edad y vive habitualmente en Marratxí, habiéndose producido dichas heridas y contusiones a consecuencia de una caída.

### Trasatlántico.

Los Sres. Salom y Rullán nos participan que el día 13 del actual llegó sin novedad a Buenos Aires el vapor trasatlántico Argentina, de La Navigazione Generale Italiana.

### Un suicidio.

Esta madrugada, en el sitio llamado Es Reconet, se ha suicidado, arrojándose al mar, un hombre de unos 45 años de edad.

### Sorteo.

En el sorteo verificado el día 16 del corriente en la Salinera Española, ante el notario D. José Alcover, de las 60 obligaciones hipotecarias serie C., que deben ser amortizadas día 1.º de Septiembre próximo, resultó corresponder la amortización a las que llevan los números siguientes: 144, 148, 152, 200, 342, 381, 404, 418, 488, 549, 561, 565, 572, 961, 1.008, 1.029, 1.275, 1.557, 1.582, 1.590, 1.777, 1.778, 1.783, 1.840, 1.889, 2.127, 2.238, 2.329, 2.423, 2.427, 2.508, 2.664, 2.672, 2.681, 2.745, 2.892, 2.912, 2.964, 3.024, 3.202, 3.425, 3.545, 3.560, 3.626, 3.640, 3.681, 3.761, 3.800, 4.003, 4.195, 4.209, 4.488, 4.541, 4.632, 4.646, 4.686, 4.767, 4.782, 4.866 y 4.915.



# Conferencias telegráficas

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## Desde Madrid

### La huelga de Zaragoza

Madrid, 19 (16'00)  
**Generalización de la huelga.—Gran desobediencia.—Los patronos. Mitin prohibido.—Cacheos**  
Zaragoza.—La huelga se ha extendido, haciéndose casi general.  
Fuerzas de caballería custodian las fábricas azucareras.  
En varios pueblos se han tomado grandes precauciones.  
El Centro Obrero se ve animadísimo; hállase vigilado por fuerzas de la Benemérita.  
Los patronos persisten en su actitud de intranquilidad.  
El Gobernador civil ha prohibido un mitin que los obreros intentaban celebrar en el Frontón; no se concederá el permiso para dicho mitin hasta que los obreros presenten en el Gobierno civil la autorización del dueño del local.  
Se han efectuado varios cacheos, recogiendo algunas armas.  
El servicio de transportes.—Los comercios y tranvías  
Zaragoza.—Los patronos de transportes han cubierto el servicio por medio de «sequiros».  
Los comercios están abiertos; los tranvías circulan.  
Solución de la huelga.—Noticias anteriores.—Manifiesto de los dependientes de comercio.—Trabajo en las imprentas  
En Teléfonos se nos anuncia haber recibido una noticia urgente diciendo que a las once y media ha quedado solucionada la huelga de Zaragoza.  
Las noticias que recibimos con anterioridad decían que el sindicato de comerciante, en junta extraordinaria celebrada por la noche y a la que asistió numerosa concurrencia, acordó haber visto con satisfacción la conducta observada por los patronos albañiles y abrir mañana los comercios, sustituyendo con otros los dependientes huelguistas.  
También se nos anunció que dichos dependientes habían repartido un manifiesto diciendo que su resolución era ir a la huelga por tiempo indefinido y por solidaridad con los obreros albañiles.  
A pesar de la huelga de tipógrafos, se trabajó en las imprentas, con personal no asociado.  
Cómo se solucionó la huelga.—Fórmula de arreglo.—Elogios al Gobernador de Zaragoza  
El jefe del Gobierno, señor Canalejas, nos ha dado detalles acerca de la solución de la huelga de Zaragoza.  
Ha dicho que la expresada solución resultó de la propuesta que hizo el Gobernador de Zaragoza a los patronos y obreros reunidos en su despacho, invitándoles a cesar en su actitud de intranquilidad y designando la siguiente fórmula de arreglo:  
Por ahora continuará la jornada de nueve horas para los obreros albañiles; y se nombrará un tribunal arbitral compuesto de tres patronos y tres obreros, presididos por el Alcalde de Zaragoza; este tribunal estudiará de-

tenidamente hasta el 30 de Junio del año próximo si los patronos, sin perjudicarse, pueden otorgar la jornada de ocho horas.  
Añadió el señor Canalejas que los patronos y obreros aceptaron la anterior fórmula, quedando en firmar hoy el convenio y proceder a la designación de los miembros del tribunal de arbitraje, que fallará el 1.º de Julio de 1913.  
Terminó el señor Canalejas tributando grandes elogios al Gobernador de Zaragoza.

Madrid, 20 (1'00)  
**Invitación a los obreros católicos.—Nombramiento propuesto.—Condiciones al Gobernador**  
Zaragoza.—Una comisión de dependientes de comercio ha visitado al Sindicato de obreros católicos para invitarles a que estudien la nueva fórmula de arreglo del actual conflicto.  
Dichos obreros han propuesto el nombramiento de una comisión para que visite a los huelguistas y patronos y les pida que puntalicen, por escrito, las conclusiones definitivas.  
—El Gobernador civil ha recibido condesciencias anunciándole que los obreros asociados impedirán hoy la entrada en «La Papelera» de los obreros no asociados.  
Desde la madrugada, varias parejas de la Benemérita custodian dicha fábrica.  
Condiciones impuestas por el Arzobispo para intervenir  
Zaragoza.—El Arzobispo ha anunciado que sólo accederá a la petición de las mujeres huelguistas, de intervenir en el conflicto, si los obreros vuelven previamente al trabajo y se comprometen a acatar el fallo que dicte como árbitro.

## España en África

Madrid, 19 (16'00)  
**La prensa y la ocupación de Arcila**  
La prensa madrileña insiste en asegurar que ayer tarde 50 soldados españoles ocuparon la población de Arcila, sin que ocurrieran incidentes.  
La prensa francesa asegura también lo mismo.  
En las minas del monte Afra.—Moros amotinados.—La familia de Aldave  
Melilla.—Los moros que trabajan en las minas francesas del monte Afra se amotinaron por creer que se guardaban preferencias en el pago de los jornales. Apedrearon a los empleados y desarmaron a los guardias.  
—La familia del Capitán general, señor Garía Aldave, ha marchado a Roma.  
Para la inauguración del ferrocarril de Larache a Tetuán  
Ceuta.—Han llegado a esta plaza el Marqués del Taria y el Duque de San Pedro, para asistir a la inauguración del ferrocarril de Larache a Tetuán.  
Dichos señores conferenciaron con el Gobernador militar de esta plaza, general Alfau.

## Política

Madrid, 19 (16'00)  
**Manifestaciones de García Prieto**  
San Sebastián.—El ministro de jor-

nada, señor García Prieto, nos ha dicho que en Marruecos no ocurre la menor novedad.  
También nos ha manifestado que es para la llegada de Mr. Poincaré a París para aclarar dos puntos del tratado que, respecto a la cuestión de Marruecos, va a firmarse muy pronto.  
La pluma en que se firmó dicho tratado será regalada al Museo de San Sebastián.  
Por último, nos ha desmentido la especie lanzada por el «Diario Universal» respecto a que el Gobierno trate de prohibir la bigamia en Marruecos.

**Firma de Guerra**  
El Ministro de la Guerra ha sometido a la regia sanción los siguientes decretos, destinando:  
El brigadier don José Sánchez Cuillen, a Comandante general de Artillería de la sexta región.  
El general de brigada D. José Gómez Arce, a jefe de la segunda brigada de la undécima división.  
El general de brigada D. José Moga, a segundo jefe del Gobierno [Militar de Ceuta].  
El general de brigada D. Carlos Prendergast, a mandar la segunda brigada de la segunda división.  
Y el general de brigada D. Joaquín Lallave, vocal de la Inspección general de los establecimientos de industrias militares.  
**Los conservadores santanderinos.—Banquete a Maura**  
Santander.—Los conservadores de esta ciudad han obsequiado con un banquete al Sr. Maura.  
El acto celebróse en terrenos propiedad del yerno del Sr. Maura, señor Redonet.  
Después del banquete, verificóse una cuestación a beneficio de las familias damnificadas por la última galerna.  
Más tarde los conservadores se trasladaron al balneario llamado «Fuente de los Francés».  
Al llegar allí los señores Maura y Azcárraga, fueron aclamados por sus correligionarios.  
El señor Maura ratificó su propósito de no hacer declaraciones políticas fuera del Parlamento.  
En medio de delirantes vítores y aplausos el señor Maura emprendió el regreso a Riano.  
**Habla Canalejas**  
El jefe del Gobierno, señor Canalejas, ha hablado con los periodistas.  
Nos ha vuelto a desmentir los rumores que vienen circulando respecto a la toma de Arcila por nuestras tropas.  
«Sin embargo,—nos ha añadido— la toma de Arcila no tendría importancia alguna en los momentos actuales».  
Nos ha agregado que la política que siguen Francia y España en Marruecos no es de asimilación, sino de adaptación.  
También nos ha dicho que había conferenciado extensamente con el Director general de la Benemérita, señor Aznar, al objeto de ver el medio

de evitar los robos que se efectúan en pequeños pueblos que están desamparados de vigilancia a causa de la concentración de la guardia civil en las capitales en ocasión de las huelgas.  
«Acaso—nos ha indicado—se cree un cuerpo intermedio entre los guardias jurados y la Benemérita».  
**Llegada de Villanueva**  
Ha llegado a esta capital el Ministro de Fomento, Sr. Villanueva.  
**Consejo**  
Esta tarde se celebrará Consejo-llo.  
**Las huelgas**  
Los Gobernadores civiles de Zaragoza y Oviedo nada telegrafaron ayer al Gobierno.  
Supónese que el estado de las huelgas es igual, creyéndose que no ocurre novedad.

**Noticias varias**  
Madrid, 19 (16'00)  
**De Santander.—Preparativos para recibir a los Reyes**  
Santander.—En el Ayuntamiento se reunieron las fuerzas vivas de esta población con el objeto de unificar la multitud de iniciativas para la organización de festejos con motivo de la llegada de los Reyes a esta capital, que tendrá lugar el próximo Septiembre.  
Entre otros números del programa se acordó organizar una cacería regia a los Picos de Europa y espléndidas fiestas en el Palacio de la Magdalena.  
**Prelados a Santander**  
Santander.—Ha llegado, procedente de Comillas, el Pro-Nuncio de Su Santidad en Madrid, Cardenal Vico.  
También ha llegado el Obispo de Astorga.  
Espérase la venida del Arzobispo de Burgos.  
**El aviador Lacombe en Ciudad Real.—Vuelo magnífico**  
Ciudad Real.—En este aeródromo ha realizado un magnífico vuelo el aviador Lacombe; voló por espacio de 20 minutos.  
Pasó por encima de esta población a extraordinaria altura.  
El numeroso público reunido en el aeródromo ovacionó al aviador.  
Madrid, 20 (1'00)  
**De la catástrofe del Cantábrico.—El Rey recibe a un superviviente**  
San Sebastián.—El Rey ha recibido a un superviviente de la catástrofe del Cantábrico, apellidado Ezcurra.  
El Monarca ha oído, muy emocionado, el relato de los sufrimientos pasados por el Ezcurra.  
**Muley Hafid en Vichy**  
Vichy.—El ex-Sultán Muley Hafid ha obsequiado con un banquete a las autoridades de esta población.  
Por la noche, asistió a una representación de ópera.  
**La huelga de Málaga**  
Málaga.—A las diez de la noche se ha celebrado en la Diputación provincial, convocada por el Gobernador civil, una reunión magna para tratar de la actual huelga.  
Asistieron el Presidente de la Cámara de Comercio, los Presidentes de las Sociedades Patronales y los Presidentes de los gremios obreros.  
Después de pronunciados varios

discursos, inspirados todos en la mayor armonía, se acordó que patronos y obreros estudien las bases para ver de llegar a un acuerdo.  
Dichas bases deberán presentarse en una nueva reunión magna anunciada para esta noche.  
**Juegos florales en Játiva**  
Valencia.—En el Teatro del Centro Obrero, de Játiva, se han celebrado los anunciados Juegos florales, organizados por la Juventud Católica.  
La fiesta resultó brillantísima.  
Resultó premiado con la Flor Natural el poeta granadino Miguel Gutiérrez.  
Actuó de Reina de la Fiesta la distinguida señorita doña Amelia Simó. Presidieron el acto las autoridades.  
El Mantenedor fué el diputado señor Senante, quien, con gran elocuencia, cantó un himno a la Patria, a la Fe y al Amor, defendiendo el regionalismo.  
**Visita de un Ministro ruso al Rey de Inglaterra**  
Londres.—Se anuncia para el día 23 del próximo mes de Septiembre la visita del Ministro de Negocios Extranjeros de Rusia a S. M. el Rey Jorge V.  
La entrevista se celebrará en el castillo de Balmoral (Escocia).  
Prensa Asociada

**Desde Barcelona**  
**Notas catalanas**  
Barcelona, 20 (3'00)  
**Empleado preso**  
Los concejales que instruyen expediente al empleado don Tomás Nator por haber estafado diferentes cantidades prometiendo empleos, le han tomado declaración.  
Muéstrase pesaroso por hallarse preso.  
Contradice con su primera declaración, asegurando que nada estafó.  
Indica que la cantidad de 16.000 pesetas que le ocuparon se la habían prestado incondicionalmente.  
**Notas extranjeras**  
Barcelona, 20 (3'00)  
**Doña Victoria en Londres**  
Londres.—La Reina de España, doña Victoria Eugenia, acompañada de su madre, la Princesa Beatriz, pasó por la bahía de Samoarw a bordo del crucero «Cezana».  
**La guerra italo-turca**  
Trípoli.—La flota italiana ha evolucionado durante la pasada tarde frente a la isla de Tenedor, cerca del estrecho de los Dardanelos.  
**El Ministro de Negocios extranjeros de Rusia, Inglaterra**  
Balmoral.—El Ministro de Negocios extranjeros de Rusia, Mr. Sasnovoff, irá en el mes de Septiembre.  
Permanecerá aquí cinco días en calidad de huésped del Rey de Inglaterra.

**Regreso de la Reina a España**  
Londres.—Doña Victoria ha salido de Cowes de regreso a España.  
**El ex-Sultán de Marruecos en Vichy**  
Vichy.—El ex-Sultán de Marruecos, Muley Hafid, ha visitado al prefecto de esta población.  
También estuvo en el aeródromo, presenciando los vuelos. Acabados éstos, felicitó a los aviadores a quienes además entregó una crecida cantidad de dinero.  
**Soldados españoles en Arcila**  
Tánger.—Cincuenta soldados españoles han entrado en la población de Arcila, sin ser molestados.  
**Los elementos socialistas preparan actos de protesta contra el Congreso Eucarístico.—El Gobierno no toma medidas**  
Viena.—Los elementos socialistas están organizando mítines y manifestaciones de protesta contra el Congreso Eucarístico que ha de celebrarse en breve en esta capital.  
En vista de ello, el Gobierno ha adoptado las medidas oportunas para que el Congreso se celebre con toda tranquilidad.  
El Emperador ha encargado a los Ministros que sean implacables con los perturbadores del orden.

Corresponsal

**El tiempo**  
Las observaciones anotadas en el Estado Meteorológico de Palma en el día de hoy 20 de Agosto de 1912, son las siguientes:  
Barómetro, 760 milímetros.  
Termómetros, a las nueve de la mañana 25 grados centígrados.  
Máxima al sol, 31 idem.  
Máxima a la sombra, 28 idem.  
Mínima a cubierto, 21 idem.  
Mínima al descubrirlo, 11 idem.  
Temperatura media ayer, 25 grados.  
Temperatura media correspondiente al mes, 26.  
Diferencia, 1 en menos.  
Dirección del viento S. O.  
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en veinticuatro horas, 8 kgs.  
Kilómetros recorridos en veinticuatro horas, 142.  
Lluvia en veinticuatro horas, o litros por metro cuadrado.  
Evaporación en veinticuatro horas, 5 litros por metro cuadrado.  
Humedad a las nueve (tanto por ciento de saturación), 89.  
Ascenso del barómetro en veinticuatro horas, 0 milímetros.  
Descenso del barómetro en veinticuatro horas, 1 idem.  
Tensión del vapor 20.

**Bursátiles**  
BOLSA DE MADRID  
Cambios del 19

Interior contado	85'35
5 p.º Amortizable	101'50
Amortizable nuevo	94'75
Banco de España	450'00
Compañía Tabacalera	290'00
Francesa	5'70
Líneas	00'00
Estados Unidos	00'00
Barcelona 19	
Interior	85'21
Nocturno	102'60
Alcances	99'00

**PARA SU CABALLO**  
**UNGUENTO ROJO MÉRÉ**  
de P. MÉRÉ de CHANTILLY, en Orléans (Francia)  
Cura rápidamente las COJERAS antiguas o recientes, Corvasas, Esparragos, Sobrehueros, Formas, Estupezos, Moletas, Vejigas, etc.  
Sustituya al FUEGO sin dejar cicatrices.  
P.º 250.—Diputación 276, BARCELONA y en Droguerías y Farmacias.  
40 AÑOS DE ÉXITO  
FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA

Biblioteca de CORREO DE MALLORCA 3

## El Señor de Bembibre

(Continuación)

silencio, porque la Orden, dueña de los castillos del país, podía burlarse de todos; pero su despecho se había convertido en odio hacia aquella milicia tan valerosa como sin ventura. Afortunadamente, ascendió a maestro provincial de Castilla don Rodrigo Yáñez, y su carácter templado y prudente enfrenó las demasías de varios caballeros y logró conciliar la amistad de muchos señores vecinos descontentos. De este número fué el primero don Alonso, que no pudo resistirse a la cortés y delicada conducta del maestro, y sin reconciliarse por entero con la Orden, acabó por trabar con él sincera amistad. En ella se cimentó el proyecto de entronque de ambas casas, si bien el señor de Arganza no pudo acallar el desasosiego que le causaba la idea de que algún día sus deberes de vasallo podrían obligarle a pelear contra una Orden, ob-

jeto ya de celos y de envidia, pero de cuya alianza no permitía apartarse el honor a su futuro yerno. Como quiera, el poder de los Templarios y la poca fortaleza de la corona, parecían alejar indefinidamente semejante contingencia, y no parecía cordura sacrificar a estos temores la honra de su casa y la ventura de su hijo.  
Bien hubiera deseado don Alonso, y aun el maestro, que semejante enlace se hubiese llevado a cabo prontamente; pero doña Blanca, cuyo corazón era ternura y bondad, no quería abandonar a su hija única en brazos de un hombre descorrido, hasta cierto punto, para ella; porque creía, y con harta razón, que el conocimiento recíproco de los caracteres y la consonancia de los sentimientos, son factores más seguros de la paz y dicha doméstica que la razón de estado y los cálculos de la conveniencia. Doña Blanca había penado mucho con el carácter duro y violento de su esposo, y deseaba ardientemente excusar a su hijo los pesares que habían acibarado su vida. Así pues, tanto importunó y rogó, que al fin hubo de recabar de su noble esposo, que ambos jóvenes se tratasen y conociesen, sin saber el destino que los guardaban.

Solicitud funesta, que tan amargas horas preparaba para todos!

Este fué el principio de aquellos amores cuya espléndida aurora debía muy en breve convertirse en un día de duelo y de tinieblas. Al poco tiempo comenzó a formarse en Francia aquella tempestad, en medio de la cual desapareció, por último, la famosa caballería del Temple.  
Iguals nubarrones asomaron en el horizonte de España, y entonces los temores del señor de Arganza se despertaron con increíble ansiedad, pues harto conocía que don Álvaro era incapaz de abandonar en la desgracia a los que habían sido sus amigos en la fortuna, y según el giro que parecía tomar aquel ruidoso proceso, no era imposible que su familia llegase a presentar el doloroso espectáculo que siempre afea las luchas civiles. A este motivo, que en el fondo no estaba desnudo de razón ni de cordura, se había agregado otro, por desgracia más poderoso, pero de todo punto contrario a la nobleza que hasta allí no había dejado de resplandecer en las menores acciones de don Alonso. El conde de Lemus había solicitado la mano de doña Beatriz, por medio del infante don Juan, tío del rey don Fernando el IV, con quien unían a don

Alonso relaciones de obligación y amistad desde su efímero reinado en León; y atento sólo a la ambición de entroncar su linaje con uno tan rico y poderoso, olvidó sus pactos con el maestro del Temple, y no vaciló en el propósito de violentar a su hijo, si necesario fuese, para el logro de sus deseos.  
Tal era el estado de las cosas en la tarde que los criados de don Alonso y el escudero de don Álvaro volvían de la feria de Cacabebes. El señor de Bembibre y doña Beatriz, en tanto, estaban sentados en el hueco de una ventana de forma apuntada, abierta por lo delicioso del tiempo, que alumbraba a un aposento espléndidamente amueblado y alhajado. Era ella de estatura aventajada, de proporciones esbeltas y regulares, blanca de color, con ojos y cabello negros y un perfil griego de extraordinaria pureza. La expresión habitual de su fisonomía manifestaba una dulzura angelical; pero en su boca y en su frente cualquier observador mediano hubiera podido descubrir indicios de un carácter apasionado y enérgico. Aunque sentada, se conocía que en su andar y movimientos debían reinar a la vez el garbo, la majestad y el decoro; y el rico vestido bordado de flores con co-

lores muy vivos que la cubría, realizaba su presencia, llena de naturales atractivos.  
Don Álvaro era alto, galardo y vigoroso, de un moreno claro, ojos y cabello castaños, de fisonomía abierta y noble, y sus facciones de una regularidad admirable. Tenía la mirada penetrante, y en sus modales se notaba gran despejo y dignidad al mismo tiempo. Trafa calzadas unas grandes espuelas de oro, espada de rica empuñadura, y pendiente del cuello un cuerno de caza primorosamente embutido de plata, que resaltaba sobre su exquisita ropilla oscura, guarnecida de finas pieles. En una palabra, era uno de aquellos hombres que en todo descubren las altas prendas que los adornan, y que involuntariamente cautivan la atención y simpatía de quien los mira.  
Estaba poniéndose el sol detrás de las montañas que parten términos entre el Bierzo y Galicia y las vestidas de una especie de aureola luminosa que contrastaba peregrinamente con sus puntos oscuros. Algunas nubes de formas caprichosas y mudables, sembradas acá y acullá por un cielo hermoso y purísimo, se teñían de diversos colores, según las herían los rayos del sol. En los sotos y huertas

de la casa estaban floridos todos los rosales y la mayor parte de los frutales, y el viento, que los movía mansamente, venía como embriagado de perfumes. Una porción de ruiseñores y jilgueros cantaban melodiosamente, y era difícil imaginar una tarde más deliciosa. Nadie pudiera creer, en verdad, que en semejante teatro iba a representarse una escena tan dolorosa.  
Doña Beatriz clavaba sus ojos errantes y empañados de lágrimas, ora en los celajes del ocaso, ora en los árboles del soto, ora en el suelo; y don Álvaro, fijos los suyos en ella de hito en hito, seguía con ansia todos sus movimientos. Ambos jóvenes estaban en un embarazo doloroso, sin atreverse a romper el silencio. Se amaban con toda la profundidad de un sentimiento nuevo, generoso y delicado; pero nunca se lo habían confesado. Los afectos verdaderos tienen un pudor y reserva característicos; como si el lenguaje hubiera de quitarles su brillo y limpieza. Esto cabalmente es lo que había sucedido con don Álvaro y doña Beatriz, que, embobados en su dicha, jamás habían pensado en darle nombre, ni habían pronunciado la palabra amor. Y sin embargo, esta dicha parecía irse con el sol que



**LINEA PINILLOS**  
LINEA DE LA AMERICA DEL SUR  
El 28 de Agosto saldrá del puerto de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires el vapor

**VALBANERA**  
LINEA DE LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS  
Salidas fijas de Barcelona, cada 15 días  
Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana y Santiago de Cuba saldrá de este puerto directamente el día 5 de Septiembre el magnífico vapor

**MARTIN SAENZ**  
Admite carga y pasaje para cinco puntos.  
NOTA.—Se replica a los señores cargadores se sirvan dar aviso con anticipación de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabidanesaria.  
Para carga, pasaje y demás informaciones dirigirse a los representantes de la Compañía señores Planas, Piza y C. S. de C., en Jula, 20.—Palma.

LA AGENCIA DE TURISMO  
**CLUB MALLORCA**  
PLAZA SANTA EULALIA-10  
Se complace al inaugurar sus servicios en ofrecer al público la exclusiva de los

**FORFAITS MAROTO-VIDAL**  
para realizar de una manera económica y con toda clase de comodidades la más amena excursión de la isla

**Palma-Sóller-Deyá-Miramar**  
y regreso, comida inclusive

**PRECIO DEL FORFAIT NUM. 1**  
Por grupos de 5, a 13'50 pesetas por persona  
» 4 » 15'00 »  
» 3 » 17'50 »  
» 2 » 22'50 »  
» un solo individuo » 40'00 »

**PRECIO DEL FORFAIT NUM. 2**  
Por grupos de 5, a 10'50 pesetas por persona  
» 4 » 11'50 »  
» 3 » 13'00 »  
» 2 » 16'00 »  
» un solo individuo » 25'00 »

Este forfait da derecho a los excursionistas a ir en primera clase en tren y en automóvil desde Sóller a Deyá, Miramar, y regreso pudiendo a elección comer en el hotel LA MARINA, o de hambre en Miramar

Para este forfait corresponde viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de hambre en Miramar

Para dar mayores facilidades, el CLUB MALLORCA tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia o compañeros.  
Para más detalles

**CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10**  
De ocho y media a una y de tres a siete tarde

**FLORS DE TARDOR**  
POESIES DE  
**ANTONI GELABERT Y CANO**  
ab prólech de Mn. Llorens Ribes  
Mestre en Gay Saber  
De venta a la librería d'En Guasp, Morey, 6.  
PREU: 1'50 PESSETAS

**DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL**  
Caracter radical de todas las enfermedades de la piel, de las lagas de las piernas y de artritis, reumatismo, gota, dolores, etc. por medio de

**TRATAMIENTO DE L. RICHELET**



Antes de la curación      Después de 15 días de tratamiento

Remos señalado va a los lectores de nuestro periódico, el descubrimiento sensacional del Sr. L. RICHELET (farmacéutico-químico en Sedan (Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.  
Eozemas, herpes, impétigos, acné, sarpullidos, prurigos, rojeos, sarpullidos farináceos, psoriasis, sycosis de la barba, comezóns, enfermedades del cuero cabelludo, afecciones de la nariz y oídos, lagas y eozemas varicosos de la piernas, enfermedades sifilíticas.  
La curación es igualmente segura, en los trastornos de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artritis, reumatismo, gota, dolores, etc.  
Farmacia de L. RICHELET en Barcelona.  
Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que la deja completamente purificada y regenerada.  
El tratamiento de L. RICHELET se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.  
Pídase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, droguería, calle San Marcial, 23. SAN SEBASTIAN, y será remitido gratuitamente.  
**L. RICHELET, 13, rue Cambetta, SEDAN (Francia)**  
**DEPOSITO GENERAL Y VENTA—Droguería de D. Francisco Loyarte, calle de San Ignacio de Loyola, 9 San Sebastián.**  
De venta en Palma: Centro Farmacéutico, Marina, 21. De venta en Mahón: Sres. Valls y Pons, droguería

**ITINERARIO que rige desde el 1.º de Enero**  
VAPORES CORREOS

**Salidas de Palma:**  
Domingo.—A las 7 de Barcelona; a las 7 de Mahón (via Valencia-Barcelona).  
Lunes.—A las 7 de Ibiza y Alicante; a las 17 de Cabrera; a las 9'30 de Ciudadela (via Alcudia).  
Martes.—A las 7 de Barcelona; a las 7 de Mahón.  
Miércoles.—A las 6 de Ibiza a las 6 de Barcelona (Rápido); a las 9'30 de Ciudadela y Mahón (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.  
Jueves.—A las 7 de Barcelona; a las 7 de Mahón; a las 9 de Marsella.  
Viernes.—A las 6 de Valencia (directo); a las 9'30 de Barcelona (via Alcudia); a las 17 de Cabrera.  
Sábado.—A las 6 de Barcelona (Rápido); a las 7 de Ciudadela; a las 8 de Argel.  
Todos los días, del interior de la isla, a las 9'30.

**Salidas de Sóller:**  
Domingo.—A las 9 para Marsella; a las 20 para Barcelona (Rápido); a las 22 para Ibiza (via Barcelona); a las 14 para Ciudadela (via Alcudia).  
Lunes.—A las 7 para Cabrera; a las 13'30 para Barcelona.  
Martes.—A las 14 para Barcelona (via Alcudia); a las 17 para Valencia (directo).  
Miércoles.—A las 7 para Cabrera; a las 18'30 para Mahón; a las 21 para Ibiza; a las 22 para Barcelona (Rápido).  
Jueves.—A las 14 para Ciudadela y Mahón, (via Alcudia); a las 17 para Argel; a las 18'30 para Barcelona.  
Viernes.—A las 7 para Cabrera; a las 12 para Ibiza y Alicante; a las 13'30 para Mahón; a las 18'30 para Barcelona; a las 18'30 para Ciudadela.  
Todos los días, del interior de la isla, a las 14.

**FERROCARRILES DE MALLORCA**  
Salidas de Palma:  
Para Manacor, a las 7'40 m., 2 t. y 5'55 t.  
Para Felanitx, a las 7'40 m., 2'05 t. y 6'15 t.  
Para La Puebla, a las 7'40 m., 2'40 t. y 6'15 t.  
Salidas de Sóller:  
Para Palma, a las 2'30 m., 6'30 m. y 5'15 tarde.  
Para Felanitx y La Puebla, a las 6'30 mañana, y 5'15 t.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS  
**SANDALO PIZA**  
MIL PESETAS



al que presente CÁPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Piza, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona, 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Veinticinco años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todas sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del Dr. PIZA, plaza del Pino 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando valor.

**Glaxo** Idéntico a la mejor leche materna



Maravilloso para criar y ayudar a criar niños, para alimentar a niños convalecientes y enfermos, especialmente los del estómago e intestinos.  
Pídase en farmacias droguerías y ultramarinos.  
Manda a nuestras a los señores médicos y folletos a quien los pida, a D. Alfredo Bonet, San Nicolás, 23, Palma de Mallorca, representantes de del GLAXO en las Baleares.

**Liga de propietarios de fincas urbanas**  
San Miguel 18-1.º

**Habitaciones para alquilar**

CALLE O PLAZA	PRECIO	NUM.	INFORMES	CONSERVACIONES
Calle de los Olmos	1.º	107	Santo Domingo 13-3.º	A. patio y 5 dormitorios,
Vileta (San Llull)	1.º	17	Zavella 6-1.º	4 dormitorios, jardín, agua
F. Gomila (Trno)	bajo		Constitución 92	6 dorms. 2 fuentes y jardín
San Bartolomé	pral.		Colón 23	6 dorm. agua grifo
Misión 53			San Miguel 18	para industria ó almacén
Concepción	pral.	82	Concepción pral.	Agua, cpdad. Hbnes. ventiladas
Feliu	2.º	1.º	Brossa 19 tda.	agua grifo—W. C. Coladuria
Quint	2.º	7	Olmos 168	mucha capacidad y agua

Conquistador 4 y Rosario 1.—Local propio para establecimiento.  
Locales Ronda Poniente propios desalojan almacenes Muelle. Informes Ribera, 9.

**NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA**  
Y LA VELOCE



Vapores directos y rápidos par. Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

**Proximas salidas de Barcelona**

ARGENTINA 24 Julio	SAVOIA 11 Agosto
REGINA ELENA 25 Julio	RE VITTORIO 22
PRINCIPE UMBERTO 8 Agosto	ITALIA 29 Agosto

**COCINA ESPAÑOLA**

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarias en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica ascensor y telegrafo Marconi.  
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.  
Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse a los Sres. Salóm y Rullán, Plaza de Libertad, 3, (frente al Borne)—PALMA.

**LLOYD ITALIANO**

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS  
Viaje extraordinario desde Barcelona a Buenos Aires

El 25 Agosto saldrá de Barcelona directamente para Buenos Aires: el magnífico y veloz vapor a dos hélices y telegrafo Marconi

**LUISIANA**  
Especial para pasajeros de 3.ª

Unico que reúne las condiciones indispensables para comodidad del pasaje de 3.ª y la verdadera Cocina Española.  
El 5 Septiembre saldrá el grandioso y lujoso vapor

**PRINCESA MAFALDA**  
Informes Libertad 12 (Esquina Pelaires).

**SERVICIOS DE LA COMP. TRASATLANTICA DE BARCELONA**

**Línea de New-York, Cuba y Méjico.**—El día 25 Agosto saldrá de Barcelona, 27 de Málaga y el 29 de Cádiz el vapor MONSERRA directamente para New-York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.  
**Línea de Venezuela-Colombia.**—El día 10 de Setpre, saldrá de Barcelona, el 13 de Valencia, el 15 de Málaga y el 17 de Cádiz, el vapor M. CALVO directamente para La. Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de Palma, Puerto Rico, Puerto Plata (cultivativa), Habana, Puerto Limón y Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanita, Caraque, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacifico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Tambien carga para Maracaibo y Coro con trasbordo en Caraque y para Cumana, Carúpano y Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.  
**Línea de Filipinas.**—El día 11 de Setpre, saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor C. LO-ÉZ LOPEZ directamente para Génova, Port-Said Suez, Colombia, Singapur, Ho-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
**Línea de Buenos Aires.**—El día 3 de Setpre, saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor LEON XIII directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.  
**Línea de Canarias y Fernando Póo.**—El día de 2 de Setpre, saldrá de Barcelona el 3 de Valencia el 4 de Alicante y el 7 de Cádiz el vapor M. I. VILLAVARDE con trasbordo en Cádiz al «San Francisco» con escala en Valencia y Alicante, el 7 de Cádiz, directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Sta. Cruz de Tenerife, Sta. Cruz de la Palma, demás escalas medias y Fernando Póo. Regreso de Fernando Póo el 8, haciendo las escalas de Canarias y de la Península indicadas en el viaje de ida.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. Tambien se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La Empresa se asegura de las mercancías que se embarquen en sus buques.  
**Avisos importantes:** Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hacer rebajas de 30 oyo en los fletes de determinados artículos, de acuerdo con las vigentes disposiciones para el servicio de Comunicaciones Marítimas.  
**Servicios Comerciales.**—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.  
**Línea de Cuba y Méjico.**—El día 17 de Setpre, saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO X. I. directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia.  
Para este servicio rigen rebajas especiales en pasajes de ida y vuelta y tambien precios convencionales para camarotes de lujo.  
Informar en Palma los Sres. Jaime M. Granada, S. en C., Plaza de Antonio Maura núm. 4.—Palma.

**Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina**

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla.  
El MENTHOL, que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.  
Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas, ya sean hipertroficadas ó atroficas de forma seca, granulosa, granular o cística, de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la eozeluche; etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa y dejando a la garganta con tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente mejorado, asegurando la duración en la mayoría de los casos.  
Pesetas 1'50.—En Palma: Valenzuela, depositario.

**REMEYS SEGUS Y BEN PROVATS**

Xarop Vermifugo.—Preparat amb herba mallorquina. Cap altre sen troba més segu per metates útil y per doná bons colós y molta de gana a n'ets infants malaltissos.  
Cafitida Sureda.—Sense moléstia, fa desaparèixer es colla, espes y ses demás dureses pesis.  
Pastillas Sureda.—Curan de rei se lenia, mantenen fresca se boca, agradable s'alté evitan al fumadós les moléstias dels mals tabacs.  
Sense signa, l'alt, ni cap lletija, quedan ses senyorettes que se rentan cada dia amb AIGO OXIGENADA SUREDA.  
Es Bragús més ben perfeccionat y millors instruments de OIRUGIA, se troben y se POTBUARIA de SUREDA y LLITERAS.  
De venta al por major—Farmacia d'es seu preparador  
Costa d'en Brossa núm. 9.—Palma de Mallorca

**CALLICIDA LLUCH**

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia precio UNA PESETA. De venta: Gilberto Lassalle, San Nicolás, 29 y en las farmacia droguerías y zapaterías.

**LA FLOR DE LA LIMPIEZA**  
Líquido para limpiar toda clase de metales, cristales, lozas y mármoles

MODO DE USARLO: Agítase bien el frasco; cójase un trapo empapándolo con el líquido, y frótese el objeto que se desea limpiar. Hecha esta operación se frota con otro paño seco.

De venta en todas las Droguerías  
1888 con las FARMACIACIONES!  
Pedid la marca M. O'Donnell  
DEPOSITO: Plaza Constitución, 118-2.º—PALMA